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El objetivo es establecer los núcleos de producción 
de semilla para que a través de ellos se pueda  
seguir multiplicando esas plantas madres y esas 
semillas de Batata Agrosavia Aurora Pulpa Naranja 
al resto de los productores agrícolas de la isla.

Teniendo en cuenta los objetivos de la Administración ‘Todos Por Un Nuevo 
Comienzo’ para el fortalecimiento de los sistemas de producción agropecuaria 
en la isla a través de la Secretaría de Agricultura y Pesca, la Corporación 
Colombiana de Investigación Agropecuaria - Agrosavia presentó la nueva 
oferta de 'Batata Agrosavia Aurora Pulpa Naranja' para el Archipiélago de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina.
 
Para ello se realizó un evento de presentación del esquema de  producción de 
la semilla de alta calidad de batata Agrosavia Aurora, el núcleo productivo de la 
semilla, las fases de producción y la vinculación de ofertas tecnológicas para el 
desarrollo del sistema productivo de la batata en San Andrés Islas. 

EL ESQUEMA DE PRODUCCIÓN DE BATATA
AGROSAVIA AURORA DE ALTA CALIDAD
LLEGA AL DEPARTAMENTO ARCHIPIÉLAGO

Por: Arlette Archbold Archbold

EL ESQUEMA DE PRODUCCIÓN DE BATATA
AGROSAVIA AURORA DE ALTA CALIDAD
LLEGA AL DEPARTAMENTO ARCHIPIÉLAGO
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Luego de esta presentación se establecieron los núcleos semilleros en los 
predios de la mujer rural Inés Celis Steele de R-youth Organization y del 
agricultor Oswaldo Venner de la Asociación ASVERESAI, como parte del 
proceso de producción de material de multiplicación de este producto en el 
Departamento Archipiélago.

A través de estos núcleos se podrá multiplicar la semilla y las plantas madre 
para que todos los pequeños agricultores y agricultoras de la isla puedan 
obtener semillas y/o plantas de batata Aurora para su cultivo en sus terrenos o 
parcelas; una variedad de características de alta calidad y valor nutricional que 
cuenta con registro ICA para su producción comercial que las hace aptas para 
el mercado nacional e internacional.

Para tal fin se utilizó plántulas y raíces tuberosas de batata que provienen de 
plantas sanas y de buen vigor, las cuales se colocaron en una cama de 1,0 m de 
ancho por 10 m de largo con sustrato de arena, tierra y coco; esta tecnología 
genera ventajas con respecto al método tradicional de producción de material 
vegetal, pues le indica al productor la edad de la planta y el segmento 
apropiado para obtener la semilla para siembras comerciales, así lo explicó 
Rocío Margarita Gámez Carillo, Investigadora PHD de Agrosavia.

Esta experiencia permite a las agricultoras, agricultores y asociaciones locales 
conocer el potencial de la batata aurora, cómo se puede transformar la batata 
en harina de alta calidad, chips de batatas, sorbete en polvo de batata y otros 
derivados que permiten evaluar y analizar el potencial del mercado comercial 
no solo local, sino también nacional e internacional donde el producto es 
considerado un súper alimento y  ha tenido gran acogida.
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Expectativas de esta primera fase: 

Establecer los dos núcleos de semillas 
y plantas madre. 

Prueba y valoración del material por 
parte de las productoras y los 
productores agrícolas de San Andrés.

Descubrir las diferentes opciones de 
transformación del producto.

Generar opciones productivas 
sostenibles que potencialicen la 
economía del sector agropecuario en 
el departamento.

Fortalecer la soberanía y seguridad 
alimentaria de la región insular.

Para el próximo mes de febrero el 
equipo de investigación y apoyo de 
Agrosavia regresará a la isla a 
cosechar la producción de los núcleos 
de semilla y plantas madre, evaluarán 
con los productores de la isla el 
desarrollo del material y su proceso, y 
así poder definir la siguiente etapa del 
proyecto. 

La Administración Departamental y la Secretaría de Agricultura y 
Pesca continúan sumando esfuerzos en el camino hacia la 

transformación sostenible del sector agropecuario, la 
productividad y el desarrollo rural insular.
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La Secretaría de Cultura y la Organización Native Afro anglo for Vindication 
inició el día 11 de noviembre en el sector del Barrack y finalizó el 7 de diciembre 
en el sector de Ginnie Bay con el programa cultural “Di Concert”, en donde la 
comunidad disfrutó de una noche cultural llena de teatro y música. Este 
programa consistió de 10 conciertos en diferentes barrios de la isla, que 
contaron con narración oral con niños y jóvenes donde se incluye 
representaciones teatrales en kriol, conciertos de música típica, danzas, talleres, 
conversatorios de la historia de las islas y mesas de comida típica; para 
compartir en familia y amigos con el objetivo de promover el programa “Di 
Concert” como una estrategia para el fortalecimiento de la identidad cultural 
de los raizales.

CELEBRAMOS EN FAMILIA Y CON AMIGOS
LA PROGRAMACIÓN CULTURAL QUE BRINDÓ
LA SECRETARÍA DE CULTURA EN EL MES
DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

Por: José María Mendivil Huffington 

CELEBRAMOS EN FAMILIA Y CON AMIGOS
LA PROGRAMACIÓN CULTURAL QUE BRINDÓ
LA SECRETARÍA DE CULTURA EN EL MES
DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE
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Este proyecto deportivo busca fortalecer las capacidades y conocimientos de 
nuestros directivos, entrenadores y deportistas del Departamento, en una 
búsqueda incansable por brindar espacios de recreación y buen uso del tiempo 
libre para la comunidad deportiva del Departamento Insular.

Es así que la Secretaría de Deporte y Recreación, en alianza con el Fondo Mixto 
para la Recreación y el Deporte, la Federación Colombiana de Baloncesto y la 
División Profesional de Baloncesto, adelantan una serie de actividades que 
beneficiará a más de tres mil (3000) personas entre deportistas y comunidad 
en general.

Capacitación a jueces en reglamentación FIBA

Con la participación de jueces, directivos, entrenadores y jugadores de 
baloncesto se realizó la capacitación para Jueces de Baloncesto, orientada 
sobre las nuevas modificaciones FIBA, y estuvo a cargo de José Luis Juyó, 
Delegado Técnico de la División Profesional de Baloncesto DPB.

Festival Recreo-deportivo

Con el ánimo de fortalecer los procesos deportivos de la población infantil de la 
isla. Se desarrollaron actividades deportivas, en el coliseo de Genny Bay, donde 

CARIBBEAN SPORT FEST INTEGRA A MÁS
DE 2 MIL NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES

Por: Guillermo Dickens Pérez 

CARIBBEAN SPORT FEST INTEGRA A MÁS
DE 2 MIL NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES
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niños, niñas y adolescentes mostraron sus habilidades y destreza en diferentes 
deportes, actividad que se desarrolló con el apoyo de las Secretarías de 
Educación, Movilidad y Salud de San Andrés.

A su vez los jóvenes recibieron atención con profesionales de salud y el deporte, 
realizando acompañamiento psicológico, talla, peso y análisis psicomotriz. Los 
niños participantes recibieron uniformes para la respectiva actividad, kit 
deportivo, refrigerios, almuerzo e hidratación; las instituciones educativas que 
participaron serán acreedoras de una importante implementación deportiva, 
para el desarrollo y masificación del deporte en sus instituciones educativas.

Baloncesto femenino

Con el ánimo de desarrollar y masificar el baloncesto de esta rama en el 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, se realizó la II Copa 
Invitacional Femenina, la cual contó con la participación de 4 equipos, Club 
Bravos de Cartagena, San Andrés A, San Andrés B y Providence Survivor´s, 
torneo que también contó con refuerzos del interior del país, quienes 
brindaron un buen espectáculo al público presente.

“La vinculación de chicas del interior del país tiene como objetivo, que 
nuestras deportistas interactúen con deportistas de mayor experiencia y 
aprendan de ellas, somos conscientes de que el baloncesto femenino en la 
isla está luchando por mantenerse y vamos a trabajar en estos procesos con 
las diferentes escuelas de formación deportiva” afirmó Luis Viloria Howard, 
Secretario de Deportes y Recreación.
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Categorías menores

En el marco del Caribbean Sport Fest, se desarrollan los torneos de baloncesto 
en las categorías, infantil, junior y juvenil, con la participación de 22 equipos y 
más de 300 niños, niñas y adolescentes entre las diferentes categorías, para 
estas categorías se ha implementado los mismos actos de protocolo para inicio 
de cada compromiso, el llamado al maderamen, foto oficial, himnos de 
Colombia y San Andrés y la transmisión vivo permanente de todos los juegos.

Copa Élite Masculina de Baloncesto

La temporada 2022 de la II Copa Invitacional Élite Masculina de Baloncesto, ha 
convocado a 10 clubes representativos de la isla, quienes estarán en 
competencia del 26 de noviembre al 22 de diciembre. Este torneo reúne a los 
mejores exponentes del baloncesto en las islas y a jugadores profesionales que 
incursionan en diferentes ligas profesionales del mundo, este al igual que las 
categorías menores, cuentan con la transmisión en vivo para la afición del 
baloncesto.

Festival Recreo-deportivo en los barrios

La recreación y el deporte llegará a diferentes sectores de la isla con la finalidad 
de crear espacios de diversión en los mismos sectores o aledaños de niños, 
niñas y adolescentes de la isla; las jornadas serán dirigidas por profesionales del 
deporte, quienes serán los encargados de realizar las diferentes actividades.

Juegos y rondas tradicionales también están dentro del cronograma de 
actividades, donde el trabajo en equipo y en familia será uno de los objetivos 
principales de las jornadas recreo-deportivas.
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actividades, donde el trabajo en equipo y en familia será uno de los objetivos 
principales de las jornadas recreo-deportivas.

La administración “TODOS POR UN NUEVO COMIENZO” trabaja diariamente 
en beneficio de nuestros niños, niñas y adolescentes para que estos cuenten 
con espacios seguros donde puedan desarrollarse íntegramente y adquirir 
herramientas para la construcción de su vida, logrando así desarrollar sus 
capacidades en un entorno seguro y propicio.

Teniendo en cuenta lo anterior, la Secretaría de Desarrollo Social, a través de la 
alianza ‘TODOS AMADOS, TODOS SEGUROS’, busca respetar y hacer valer los 
derechos de la niñez y juventud del departamento, mediante un trabajo 
mancomunado con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar – ICBF,  de 
estrategias, proyectos e iniciativas por medio de la asistencia técnica, 
facilitación de espacios, divulgación de oferta y focalización; con el fin de crear 
entornos protectores que permitan establecer escenarios deseados que 
garanticen para la niñez, adolescencia y juventud una vida libre de violencia.

Es por esto que se abordan estrategias que ayuden a prevenir la violencia 
basada en género, la violencia sexual, la discriminación racial, el embarazo 
adolescente y el consumo de sustancias psicoactivas, en niñas, niños y 
adolescentes, raizales y residentes de San Andrés, que promuevan la 
comprensión de los diferentes riesgos, principalmente el del reclutamiento, 
utilización y uso, a través de la formación y reconocimiento de sus derechos.

 También, Fortalecer herramientas de autoprotección, autocuidado y desarrollo 
de capacidades y habilidades que posibiliten la participación y toma de 
decisiones; además, de cualificar a las familias y comunidades para promover 
espacios seguros en la comunidad isleña.

APOYAMOS EL DESARROLLO SOCIAL E
INTEGRAL DE LA NIÑEZ Y LA JUVENTUD
EN ENTORNOS SEGUROS Y PROPICIOS

Por: Aleisha Faiquare Manuel

APOYAMOS EL DESARROLLO SOCIAL E
INTEGRAL DE LA NIÑEZ Y LA JUVENTUD
EN ENTORNOS SEGUROS Y PROPICIOS

¿SABÍAS QUÉ… ¿SABÍAS QUÉ…
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Nuestros jóvenes son el futuro de la conservación de 
nuestra cultura, por eso es importante comunicarles 
conocimientos, ideas, experiencias, habilidades y 
hábitos para que nuestra cultura perdure a través 
del tiempo y las generaciones.

Los jóvenes del programa Familias en Acción visitaron la huerta de Carlina 
Veloza Jay, ‘Healthy Garden’, donde aprendieron sobre saberes ancestrales de 
las plantas de nuestro archipiélago con el fin de promover la participación de 
las familias raizales en diferentes ámbitos para fortalecer y potenciar la 
transmisión de esos conocimientos sobre las plantas medicinales.

Gracias al trabajo de conservación cultural de la lideresa Bety Lever y la guía de 
la mentora Carlina Veloza, los jóvenes además de aprender los efectos 
benéficos de las hierbas cultivadas para la alimentación, nutrición y salud de la 
comunidad, aprendieron que la riqueza del cultivo de estas plantas no solo 
radica en su valor cultural, sino también en el conocimiento científico que se 
genera a partir de su estudio y análisis.

SALUD COMUNITARIA A TRAVÉS DE
UNA CONCIENCIA ECOLÓGICA PARA
LA JUVENTUD DEL DEPARTAMENTO

Por: Aleisha Faiquare Manuel

SALUD COMUNITARIA A TRAVÉS DE
UNA CONCIENCIA ECOLÓGICA PARA
LA JUVENTUD DEL DEPARTAMENTO
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La huerta, además de ser un espacio de aprendizaje, ayuda a que los jóvenes 
se desarrollen cognitiva y emocionalmente, permitiéndoles también abrir sus 
intereses para el cuidado y la conservación de los ecosistemas, ya que permite 
instaurar lazos con nuestro entorno, aprendiendo a respetar la vegetación y 
naturaleza del departamento.

Potenciar el cultivo de productos autóctonos como el Basley, Toronjil, Llantén 
y otros como la Acelga, Hortalizas y Rúcula, puede de igual manera ayudar a 
los pequeños agricultores a impulsar alternativas de negocios ofreciendo 
soluciones a problemas de tipo económico.

Es importante que desde las familias se incentive a crear conciencia ecológica 
para así impulsar a mantener una buena calidad y salubridad en el entorno.Nuestros jóvenes son el futuro de la conservación de 

nuestra cultura, por eso es importante comunicarles 
conocimientos, ideas, experiencias, habilidades y 
hábitos para que nuestra cultura perdure a través 
del tiempo y las generaciones.

Los jóvenes del programa Familias en Acción visitaron la huerta de Carlina 
Veloza Jay, ‘Healthy Garden’, donde aprendieron sobre saberes ancestrales de 
las plantas de nuestro archipiélago con el fin de promover la participación de 
las familias raizales en diferentes ámbitos para fortalecer y potenciar la 
transmisión de esos conocimientos sobre las plantas medicinales.

Gracias al trabajo de conservación cultural de la lideresa Bety Lever y la guía de 
la mentora Carlina Veloza, los jóvenes además de aprender los efectos 
benéficos de las hierbas cultivadas para la alimentación, nutrición y salud de la 
comunidad, aprendieron que la riqueza del cultivo de estas plantas no solo 
radica en su valor cultural, sino también en el conocimiento científico que se 
genera a partir de su estudio y análisis.

SALUD COMUNITARIA A TRAVÉS DE
UNA CONCIENCIA ECOLÓGICA PARA
LA JUVENTUD DEL DEPARTAMENTO

Por: Aleisha Faiquare Manuel
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Con éxito se realizó el Primer Encuentro Municipal de Ondas en San Andrés y 
Providencia, donde los niños, niñas y adolescentes tuvieron la oportunidad de 
exponer el avance y logros de sus proyectos de investigación llevados a cabo 
hasta la fecha, así como también conocer el trabajo de los compañeros de otras 
instituciones educativas.

En San Andrés se presentaron 66 propuestas de investigación con la 
participación de alrededor de 300 estudiantes, el jueves 3 de noviembre en el 
salón Cotton Cay del Hotel GHL Relax Sunrise Beach; mientras que en el 
Municipio de Providencia y Santa Catalina, el viernes 4 de noviembre se 
expusieron los avances de las 13 investigaciones, con la asistencia de 290 
investigadores en la Sede principal de la Institución Educativa Junín en Old 
Town.

Los proyectos exhibidos tienen preguntas de investigación abiertas 
relacionadas al uso sostenible de la energía, ciencias básicas, ciencias de la 
salud, patrimonio natural y cultural, biodiversidad, biotecnología, asuntos 

ALREDEDOR DE 700 NIÑOS, NIÑAS
Y ADOLESCENTES PARTICIPARON EN
EL PRIMER ENCUENTRO MUNICIPAL DE
ONDAS EN SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA 

Por: Mónica Jay Cadavid

ALREDEDOR DE 700 NIÑOS, NIÑAS
Y ADOLESCENTES PARTICIPARON EN
EL PRIMER ENCUENTRO MUNICIPAL DE
ONDAS EN SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA 
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relacionados con la Reserva de Biósfera, con 
las lenguas patrimonio cultural del 
Archipiélago (Inglés, Creole), el 
aprovechamiento de los recursos naturales de 
los que dispone el Archipiélago, entre otros. 
Estos encuentros hacen parte del 
componente de divulgación de la Ciencia y 
Tecnología; además de acercar la 
investigación a todos los sectores y niveles de 
la comunidad en el territorio insular, con el 
propósito que los niñas, niños y adolescentes 
pongan en práctica la formación y el 
aprendizaje que reciben durante el desarrollo 
de los proyectos para fortalecer sus procesos 
de investigación y divulgación.

El Programa Ondas es una estrategia nacional 
del Ministerio de Ciencias, Tecnología e 
Innovación, que se ejecuta por tres años en 
alianza con la Gobernación del Departamento 
de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, a 
través de la Secretaria de Educación, y es 
implementado por la Universidad Nacional de 
Colombia sede Caribe, con el objetivo de 
promover en niños, niñas y jóvenes el interés 
por la investigación, así como el desarrollo de 
vocaciones y habilidades que les permitan 
participar de manera activa en una cultura de 
la Ciencia, Tecnología e Innovación.  

Desde la Administración Departamental 
estamos muy orgullosos de la creatividad, 
entusiasmo y compromiso de las directivas, 
docentes coinvestigadores y estudiantes de 
las instituciones educativas del 
Departamento por todo el trabajo que han 
realizado y los invita a continuar con la misma 
labor el próximo año de fomentar las 
vocaciones científicas en la comunidad 
educativa del Archipiélago.
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Ahora desde el mes de enero los contribuyentes del departamento 
archipiélago podrán acceder a los alivios tributarios para los impuesto predial, 
industria y comercio, avisos y tableros, registro y vehículo automotor, expedido 
a través de la Ordenanza 011 del 2022 de la Asamblea Departamental; por 
medio del cual se establece el calendario tributario y se otorgan facultades al 
Gobernador del Departamento Archipiélago de San Andrés, Providencia y 
Santa Catalina para la administración de los tributos a cargo del Departamento.   
Gracias a la gestión realizada por el gobierno departamental en cabeza del 
Gobernador Everth Hawkins Sjogreen y la presentación oportuna, en agosto 
del 2022, del proyecto por el equipo de la Secretaría de Hacienda, el cual 
estipulaba el calendario tributario, se logró aprobar estos alivios para que rijan 
desde enero del 2023.  

La aplicación de Alivios Tributarios a comienzo de año permitirá ayudar a saldar 
la mora que tienen los comerciantes, propietarios de inmuebles, terrenos, 
letreros entre otros elementos sujetos a impuesto del año anterior.
  
Teniendo en cuenta esas necesidades de los contribuyentes nació el proyecto 
de ordenanza 011, que fue presentando ante la Asamblea del Departamento, el 

DESDE ENERO DEL 2023
LOS CONTRIBUYENTES PODRÁN
ACCEDER A ALIVIOS TRIBUTARIOS 

Por: Elizabeth Taylor Gómez

DESDE ENERO DEL 2023
LOS CONTRIBUYENTES PODRÁN
ACCEDER A ALIVIOS TRIBUTARIOS 
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cual contempla varios descuentos para los pagadores de impuesto que este 
año manifestaron la  intensión de pago en los primeros meses del 2023. 

Luego de aprobada la ordenanza por la honorable Asamblea, se procedió a 
reorganizar el sistema de pagos que permitirá aplicar los descuentos 
designados desde el día 1 de la vigencia así: 

Para beneficiarse de estos incentivos, el contribuyente deberá pagar la 
totalidad del valor del impuesto del 2023 y si tiene intereses moratorios, 
también serán liquidados junto a lo adeudado. 

Adicional a esto, la ordenanza estipula para los responsables mayoristas 
cumplir con la obligación de declarar la sobretasa de la gasolina los 18 
primeros días calendario al mes siguiente causado.   
 
Quienes deseen cancelar se podrán dirigir a la oficina de rentas en los horarios 
de 8:00 a.m. a 11:30 a.m. y de 2:00 p.m. a 4:00 p.m. o dirigirse a la página web: 
www.hacienda.sanandres.gov.co para pago a través de la plataforma PSE. 

Impuesto Predial Unificado, Industria y Comercio, Avisos y tableros, 
Registro, y de vehículo automotor

DESDE HASTA  DESCUENTO 
1 de enero del 2023 28 de febrero de 2023 25% 
1 de marzo de 2023 30 de abril 2023 20% 
1 de mayo de 2023 30 de junio de 2023 15% 
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Durante su visita al Archipiélago, la Ministra de Vivienda, Ciudad y Territorio,  
Catalina Velasco Campuzano, Junto al Secretario de Infraestructura y Obras 
Públicas del Departamento, Alfredo Escalona Peterson, visitaron dos de las 
viviendas reparadas por la administración, las cuales sufrieron afectaciones a 
causa del paso del huracán Julia.

La Administración Departamental continuará trabajando junto al Ministerio de 
Vivienda para seguir garantizando el mejoramiento de los hogares isleños más 
necesitados; además, la Ministra Catalina Velasco Campuzano, informó la 
llegada a las islas del nuevo programa nacional de mejoramiento de vivienda 
'Cambia mi Casa', iniciativa del Gobierno central que busca favorecer a familias 
de bajos recursos en todo el país a través de intervenciones integrales en baños, 
pisos, cocinas y conexiones de servicio de agua y saneamiento básico.

En Colombia, de un total de 17 millones de hogares registrados por el DANE 5,2 
millones tienen déficit habitacional y de estos, 4 millones están en déficit 
cualitativo; es decir, sus viviendas se encuentran en malas condiciones.

MINVIVIENDA JUNTO A LA SECRETARÍA
DE INFRAESTRUCTURA VISITAN
VIVIENDAS REPARADAS

Por: Braulio Mendoza Castro

MINVIVIENDA JUNTO A LA SECRETARÍA
DE INFRAESTRUCTURA VISITAN
VIVIENDAS REPARADAS
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El dengue es una enfermedad viral transmitida a través de la picadura de un 
mosquito infectado, llamado Aedes Aegypti. 

Este mosquito, consta de cuatro fases de desarrollo: la primera, es cuando la 
hembra coloca los huevos; la segunda, cuando los huevos se convierten en 
larvas; la tercera, es cuando la larva se transforma en pupa, y la fase cuatro o fase 
final es cuando se convierte en mosquito. Normalmente se reproducen en 
cualquier elemento que pueda almacenar agua y se encuentre destapado o a 
la intemperie (tanques de agua de uso diario, baldes, bebedero de animales, 
tapas de gaseosa, botellas, llantas etc.) los cuales habitualmente los 
mantenemos alrededor del hogar. 

Por: Eissel Joseline Castro Pomare  

Por esta razón, es importante revisar periódicamente los tanques o 
recipientes donde se almacena el agua, limpiar las canaletas, dar 

vuelta a los baldes y lavarlos con un cepillo para dejar la superficie 
totalmente limpia, antes de reutilizarlos. Es importante mencionar 

que también las materas con agua, pueden ser recipientes 
portadores de estos insectos en desarrollo. 

 PREVENCIÓN, ACCIÓN Y CUIDADOS PREVENCIÓN, ACCIÓN Y CUIDADOS
DENGUE:DENGUE:
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Los síntomas característicos del dengue son: 
fiebre, dolor en las articulaciones y un fuerte 
dolor detrás de los ojos, en algunos pacientes 
también se puede presentar sarpullidos y 
nauseas.

De acuerdo con la nueva clasificación definida 
por el Ministerio de Salud y Protección social, 
son tres los tipos de Dengue: Dengue normal, 
Dengue Grave y Dengue con signos de 
alarma. El Dengue grave y el dengue con 
signos de alarma son los cuadros más 
preocupantes en un paciente, dado que se 
caracterizan por presentar los siguientes 
síntomas: vómitos (al menos 3 veces en 24 
horas), sangrado por la nariz o las encías, 
sensación de cansancio, inquietud o 
irritabilidad, dolor abdominal intenso y 
mantenido, desmayos y sangrado. Basta un 
solo signo de los mencionados para acudir 
inmediatamente a los servicios de salud.

San Andrés Providencia y Santa Catalina, es 
un lugar endémico. Por lo cual, esta 

enfermedad se presentará en mayor medida 
en nuestro archipiélago. Es por eso, que la 
Secretaría de Salud Departamental, a través 
del Programa de Enfermedades Transmitidas 
por Vectores y las Zoonosis, adelantan 
diversas campañas puerta a puerta en los 
diferentes sectores de la isla, además, de las 
socializaciones que se han realizado en los 
colegios para la prevención de este virus, ya 
que si no se trata de manera oportuna puede 
llegar a ser mortal para las personas que lo 
padecen. 

Otra de las consideraciones son las 
condiciones de riesgo de nuestro entorno, 
dado que nuestras prácticas de 
almacenamiento de agua nos convierte en 
una comunidad expuesta  a potenciales 
criaderos del mosquito Aedes Aegypti y por 
ende vulnerable a la picadura del mosquito 
infectado con el virus del Dengue.
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En San Andrés, se genera gran cantidad de residuos sólidos, que por sus 
características no son recogidos por la empresa prestadora del servicio de aseo, 
generando gran acumulación y contaminación por parte de estos. Ante esta 
necesidad, el Gobierno Departamental viene trabajando en la gestión integral 
de residuos especiales que incluye la recolección, transporte, separación, 
clasificación, compactación y retiro de residuos especiales de la isla.

Las llantas usadas son uno de estos residuos sólidos especiales, y debido a su 
gran tamaño y estructura, es difícil su descomposición, además de la 
capacidad de reciclar los componentes que los componen.

Las llantas son uno de los inventos que más nos han brindado beneficios 
industriales y de desarrollo a lo largo de la humanidad. Desde la creación de la 
rueda hasta la invención de la llanta, este objeto siempre ha estado presente en 
la evolución del ser humano, bien sea para transportarnos, o realizar 
actividades industriales. 

Al reciclar llantas ayudamos al ahorro energético, reducción de emisiones de 
gases de efecto invernadero y disminución de uso de agua. 

El manejo y tratamiento adecuado de las llantas, evita incendios incontrolables 
que atenten contra el medio ambiente.

Por: Juan David Barrios Morón

¿SABÍAS QUÉ… ¿SABÍAS QUÉ…
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La empresa Recuperaciones Naranjo, contratista encargada del 
trabajo de recolección y manejo apropiado de estos residuos 

sólidos en San Andrés, inició con el llenado de 3 contenedores con 
650 llantas cada uno para un total de 1.950 unidades que viajaron 

con destino a la ciudad de Cartagena para su adecuada 
disposición final.

Hoy en día la mayor parte de los 
neumáticos son desechados sin 
darle un tratamiento. Cada año, 
se desechan miles de toneladas 

de neumáticos que son 
eliminados en los ecosistemas y 

rellenos sanitarios.

Como segunda operación de despacho de llantas se procedió al llenado de 
unidades de almacenamiento (Big Bags), llenado un total de 244 Bolsones 
cada uno con 50 llantas para un despacho total de 12.200 llantas con destino a 
la ciudad de Cartagena para su disposición final.

En el tercer envió de llantas para su disposición final en la ciudad de Cartagena 
se recolectó 120 (Big Bags) bolsones cada uno con 50 llantas para un total de 
6.000 llantas que salen de la Isla de San Andrés. 

Un total de 20.150 llantas han sido recolectadas y enviadas a la ciudad de 
Cartagena para su adecuado manejo y disposición final.
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Con el compromiso por un Archipiélago más digital, la Secretaría de las 
Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) viene 
implementando el programa ´Vende Digital SAI´, iniciativa liderada por el jefe 
de despacho Robert Brackman Smith, y cuyo objetivo es fomentar el uso de 
herramientas y plataformas digitales como alternativas reales de promoción y 
venta de productos en línea.

La estrategia, que se enmarca en la política de Gobierno Digital del Ministerio 
TIC, ha beneficiado a un primer grupo de prestadores de servicios turísticos, 
entre ellos artesanos, peinadoras y fairtables de la peatonal de Spratt Bight, 
quienes recibieron certificados por la asistencia exitosa al programa que 
contempla cinco componentes:

Por: Sharon García Castillo 

VENDE DIGITAL SAI Y RAIZAL MARKET,
LAS APUESTAS DE LA SECRETARÍA TIC
PARA INCENTIVAR LA VENTA EN LÍNEA E
IMPULSAR LA ECONOMÍA DE LAS ISLAS

VENDE DIGITAL SAI Y RAIZAL MARKET,
LAS APUESTAS DE LA SECRETARÍA TIC
PARA INCENTIVAR LA VENTA EN LÍNEA E
IMPULSAR LA ECONOMÍA DE LAS ISLAS

Un taller práctico sobre herramientas digitales para 
la información y la comunicación.
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Hacia la dinamización de la economía local 

En ese mismo sentido, aunado al propósito por continuar con los procesos por 
impulsar y fortalecer la economía en las islas, la Secretaría TIC desarrolla el 
proyecto 'Raizal Market', plataforma interactiva que busca promocionar tanto a 
nivel local, como nacional e internacional a emprendedores y pequeños 
comerciantes del Archipiélago.

Un taller práctico sobre herramientas digitales para 
la información y la comunicación.

Producción profesional de material audiovisual para 
su uso comercial. 

Capacitación en herramientas y plataformas para 
ventas en línea.

Curso básico sobre marketing digital, que además 
articula el uso de las herramientas para informar y 
comunicar con las plataformas y medios más 
comunes para la venta en línea.

Finalmente, el certificado como constancia de la 
asistencia al programa.

¡Por un Archipiélago más digital!



“Tenemos el compromiso de apuntar por un turismo diferencial, cultural, 
sostenible y comunitario durante la edición 2023 de la Vitrina Turística de 
Anato”, aseguró el Secretario de Turismo, Juan Enrique Archbold Dau, tras 
conocerse que el Archipiélago será el ‘Destino Invitado de Honor’ en una nueva 
versión de este evento.

Por primera vez San Andrés, Providencia y Santa Catalina participará en la 
Vitrina Turística de Anato bajo esta modalidad, lo que le permitirá exponer toda 
su riqueza y llamar la atención de los más de 27 mil empresarios que asistirán al 
evento comercial de turismo más importante del país.

“Tenemos que aprovechar esta oportunidad. San Andrés ha evolucionado 
mucho tras la pandemia por Covid-19. Nuestra oferta está aumentando y 
estamos trabajando por ofrecer más que sol y playa. El 2023 será el escenario 
perfecto para mostrar todos los planes que tenemos para el departamento en 
materia de turismo”, concluyó el jefe de cartera.

San Andrés, Providencia y Santa Catalina se han consolidado como el destino 
más comercializado por las agencias de viajes como auténtico paraíso de gran 
atractivo para visitantes nacionales e internacionales, gracias a su oferta de sol 
y playa, naturaleza y cultura.

Por: Tussie Bowie Corpus 

SAN ANDRÉS SERÁ EL INVITADO DE
HONOR EN LA VITRINA DE ANATO 2023
SAN ANDRÉS SERÁ EL INVITADO DE
HONOR EN LA VITRINA DE ANATO 2023?

¿SABÍAS QUÉ… ¿SABÍAS QUÉ…

Por primera vez el Archipiélago participará en la Vitrina 
Turística de Anato bajo la modalidad de ‘Destino 
Invitado de Honor’ por ser un auténtico paraíso de gran 
atractivo para visitantes nacionales e internacionales.
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Hacia la dinamización de la economía local 

En ese mismo sentido, aunado al propósito por continuar con los procesos por 
impulsar y fortalecer la economía en las islas, la Secretaría TIC desarrolla el 
proyecto 'Raizal Market', plataforma interactiva que busca promocionar tanto a 
nivel local, como nacional e internacional a emprendedores y pequeños 
comerciantes del Archipiélago.

Un taller práctico sobre herramientas digitales para 
la información y la comunicación.

Producción profesional de material audiovisual para 
su uso comercial. 

Capacitación en herramientas y plataformas para 
ventas en línea.

Curso básico sobre marketing digital, que además 
articula el uso de las herramientas para informar y 
comunicar con las plataformas y medios más 
comunes para la venta en línea.

Finalmente, el certificado como constancia de la 
asistencia al programa.

¡Por un Archipiélago más digital!
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“Estamos muy complacidos con este anuncio. San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina vienen de un duro trabajo con los isleños y empresarios en la 
reconstrucción de su territorio tras el paso del Huracán Iota, por lo que ser el 
protagonista de nuestro evento, le abrirá las puertas a más alianzas 
estratégicas que redunden en la dinamización de su turismo”, explicó Paula 
Cortés Calle, Presidente Ejecutiva de Anato.

VUELOS NACIONALES

Basado en datos de la Aeronáutica 
Civil, en el 2019 se movilizaron 
2.295.600 pasajeros en vuelos 
nacionales, lo cual es un 11% más de 
los 2.060.724 de 2018. 

Entre enero y mayo de 2022 se 
movilizaron 1.328.759 pasajeros en 
vuelos nacionales, lo que significó 
un crecimiento del 48% frente a los 
898.489 del mismo período en el 
2019.

VISITAS INTERNACIONALES

Migración Colombia calcula que en el 2019 llegaron 
99.219 extranjeros, lo cual significó un 5% menos de 
los 104.920 movilizados en el 2018. 

Entre enero y junio de 2022 llegaron 33.018 
extranjeros, es decir, una reactivación del 60% frente 
a los 56.242 movilizados durante el mismo período en 
el 2019.



El proyecto que será sostenible contempla inversiones 
por más de 11 mil millones de pesos y contará con un 
muelle flotante en el mar que conecte a los islotes entre 
si y un 2monumento a las mantarrayas.

En cumplimiento de los objetivos del Plan de Desarrollo ‘Todos Por un Nuevo 
Comienzo’, la Gobernación de San Andrés, Providencia y Santa Catalina 
liderada por el Gobernador Everth Hawkins Sjogreen, comenzó con el proceso 
contractual para la intervención paisajística y de infraestructura de los islotes 
Rose Cay y Haynes Cay, como parte fundamental de la recuperación del 
entorno de estos puntos de interés turístico en el Acuario de San Andrés Isla.

El proceso de intervención de los cayos tiene en cuenta el cumplimiento de 
una acción popular interpuesta por la Procuraduría Ambiental y Agraria del 
Archipiélago donde se ordena a la Administración Departamental realizar el 
traslado de los kioscos ubicados en Rose Cay hacía Haynes Cay, así como no 
permitir que las lanchas lleguen directamente al islote Rose Cay como un 
mecanismo para prevenir la erosión.

Por: Carlos Barraza Escobar

RECUPERACIÓN DE LOS CAYOS HAYNES CAY
Y ROSE CAY, UN EJEMPLO DE TURISMO SOSTENIBLE
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La inversión 

Según el secretario de Turismo Departamental, Juan Enrique Archbold Dau, 
desde diciembre se comenzarán a realizar las mediciones topográficas, al 
tiempo que se iniciará la socialización con los trabajadores, comerciantes y 
operadores turísticos sobre las obras a realizar y los cambios previstos.

“Las personas que visiten estos cayos solo lo podrán hacer su ingreso por 
Haynes Cay a través del muelle de desembarque que será ampliado, debido a 
que no habrá llegada por Rose Cay, lo cual permitirá tener un control diario de 
la capacidad de carga de las personas que llegan a los islotes.

El proyecto contempla un componente ambiental por medio de un programa 
de recolección de basuras, con reciclaje desde la fuente, lo cual permitiría 
apoyar a los productores porcinos con los desechos vegetales y de alimentos, al 
tiempo que las botellas y latas serán recicladas y los otros residuos llegaran 
directamente al relleno sanitario.

Para este proyecto se estaría realizando una actualización del estudio de 
capacidad de carga el cual para Haynes Cay es de 1.300 personas por día, lo cual 
podría cambiar debido a las nuevas intervenciones y recuperación de espacios 
en la zona del Acuario y Rose Cay. 

Las inversiones en las obras de Haynes Cay y Rose Cay serán de 
$11.200.000.000, lo cual contempla obras físicas como la construcción de un 
muelle para el embarque y desembarque, la construcción de baños, cocinas, 
junto a la dotación de sillas, mesas.

Estos serán los cambios 
en el Acuario

4 restaurantes. 
2 coctelerías.
Obra de arte tipo mantarraya. 
Letrero I Love Haynes Cay. 
Un puente flotante entre los cayos.
Un muelle de embarque y desem-
barque. 
Baterías de baños.
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